



CORREO CONCERTADO

El Castellano

CORREO CONCERTADO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62

Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Precio de suscripción.

Un año..... 6,00 pesetas
Número encto..... 0,10

Pago adelantado.

SINTOMAS ALARMANTES

Los pueblos, como los individuos, sufren en los diversos períodos de su vida enfermedades más ó menos graves que ponen en peligro su existencia si no se atiende á su tiempo con el oportuno remedio.

Estas enfermedades se manifiestan por síntomas patológicos, que se caracterizan al exterior del enfermo y de las cuales se vale el facultativo para combatir la dolencia, según el diagnóstico que aquellos le suministran.

Sin ser médico, con tener ojos en la cara, con no haber perdido el sentido común, aunque se haya perdido el sentido moral, todo el mundo conoce la gran enfermedad de España, por los graves síntomas que su dolencia presenta, gravedad que se ha acentuado en este paciente enfermo, desde que se ocuparon de su salud los médicos humanitarios de la libertad, los cuales no han sabido recetar sino grandes dosis de ésta, para aprisionarnos más á las barras férreas del lecho en que sufrimos los más agudos dolores.

La enfermedad, pues, de España, es la privación de la libertad en medio de la libertad misma.

Todavía no se han apagado de nuestros oídos aquellos incessantes clamoreos y aquellos ladridos rabiosos que en nuestras Cortes dieron hace dos años los demócratas libertarios para quitar el poder al partido conservador, por la sencilla razón de que en Barcelona había éste castigado con mano dura al cabecilla que incendió nuestros Templos y sublevó nuestros soldados para que no fuesen al Africa en donde estaba comprometido nuestro honor nacional. Todavía no se ha extinguido de nuestro pecho la indignación santa que nos produjo ver cómo los personalismos políticos quitaban y ponían á su capricho hombres en el poder, sin más aspiración que hacer alarde de más libertad, entregando ésta á los anarquistas para que el destino nuestro estuviese en manos de ellos.

Los que contribuyeron á aquellas vergüenzas nacionales; los que pensaron que con gobernar á gusto de la galería era el camino más recto para consolidar la paz perturbada; los que por congraciarse con las masas sin fe y sin pudor, no tuvieron inconveniente en romper las amistosas relaciones diplomáticas con la Santa Sede, dieron leyes coercitivas contra la libertad de asociación y en el orden económico impusieron graves cargas á la clase media, clase que no sabe defenderse, porque su acostumbrada paciencia tolera más vejámenes que las otras; los que zarandearon despectivamente al Episcopado en el templo de la democracia y jugaron al chito con los pectorales, porque éstos hacían serias advertencias en las votaciones; los que coquearon ante la majestuosa representación parlamentaria, blasfemando de la Santísima Virgen, como Azzati, todos ellos habrán visto que sus deseos de halagar á los ácratas han resultado infructuosos. Ellos quieren más, los los anarquistas no desean que los gobiernos actuales les toleren, les halaguen, les teman. Lo que desean es apoderarse de una vez de la dirección de la cosa pública, deschristianizar el mundo, y para ello les prestan decidido apoyo los republicanos, que muchos de ellos no tienen de tal sino la pausa, y la osadía de apoderarse de lo que no es suyo. El Jefe

del Gobierno, cuya preclara inteligencia yo admiro, y de cuyo patriotismo nadie duda, adolece de ese defecto: de tender la mano nobilísima al felino hambriento que la destroza con su zarpa, y se oculta entre las espesuras del bosque para cojer la presa de una víctima inocente.

De esas consideraciones mal tenidas, han salpicado las chispas que han empañado la honra de nuestra marina. De esa dolencia grave que padecemos, es síntoma, sí, esa rebelión que ha fracasado, preparada por los elementos republicanos, cuya voz de *non serviam* se dió en el mejor crucero español de nuestra escuadra, á bordo del cual iban pobres marinos comprometidos y arrastrados por malas lecturas, con cuya sangre se han enrojecido y manchado los nombres de *Honor* y *Patria* que dicho barco ostenta.

Ya sabe el Sr. Canalejas cómo le pagan sus amigos las consideraciones que á ellos tiene.

Una cosa le consenten á cambio de sus debilidades, y es no pedir para él la pena de muerte que ha mandado dar al fogonero Moya. Cuando Maura mandó fusilar á Ferrer, autor de miles de crímenes en Barcelona, no hubo dictarío soez y repugnante que esa pléyade encanallada no infiriera sobre aquel político, ni amenaza que no lanzase sobre aquel monstruo, como le llamaba la galería; ahora que Canalejas manda ó aconseja que se fusile á un revolucionario, que de haber salido victorioso hubiera costado ríos de sangre á nuestro pueblo, ahora esa pléyade enmudece, aguarda otra ocasión más propicia y se limita á decir «es un perturbado el anarquista», «ha hecho bien Canalejas», y lo que á simple vista se desprende es, que esos amigos comprometen la confianza que el Jefe inspira, y se da poco honor con llevar del brazo á los enemigos de Dios, de la Patria y del Trono para que por un poco de mando, por satisfacer un deseo de familia, caigan todos envueltos entre los escombros del palacio de iniquidad que han levantado, á fuerza de la indulgencia y pasividad de toda persona honrada.

El Párroco de Ollas del Rey.

Del natural.

(Diálogo.)

—¡Pues me gusta, usted aquí haciendo fiestas al rorro y la familia allá arriba armando tal alboroto!

—¿Y qué quiere usted? Los chicos están de ensalío y yo sólo estoy pa guardar la puerta, porque nunca faltan mozos descarríos que s'arrianan y lo echan á perder todo.

—¿Y qué es ello?
—La comedia y lo demás, que no es poco. ¿No sabe usted lo que pasa? pues ya está armo el negocio, sí, señor, tenemos círculo con sus socios y sus socios pa ilustrarnos; toas las noches repasamos el periódico y escuchamos los pedriques que nos endilga el tío Cojo, que aunque esté mal el decirlo, es un hombre m'usabiondo, como que tié su comercio con toas las reglas del Código y cuando mete matute no hay quien le coja.
—¿Y es cojo?
—pues si llega á estar completo!

—Dicen que es hasta eucólogo: no cree en Dios, ni en la Virgen, se burla del matrimonio, quíe la libertad con pueno y non vá á ilustrar á todos porque estamos ma dormíos.
—Pues, amigo, abrir el ojo y á aprender bien á leer....
—Quite usted allá, eso es adorno; allí sólo se va al grano y mejor cuanto más gordo; ¡mucha ilustración!

—Ya entiendo, con tan sabio pedagogo aprenderán ciencias, artes, agricultura....

—¡Ay qué bobo! ¿Le parece á usted que esas cosas nos hacen falta á nosotros? Lo que queremos es mucha ilustración y decoro, porque estamos má dormíos, y pa eso están los periódicos, pá espavilarnos.

—Las perras y meteros en el meollo los infundios que les dictan la pasión y su negocio.
—Y por sí eso no bastara ahí tenemos al tío Cojo echando pestes del clero que es e' culpable de todo, hasta de la filoxera, que nos va á dejar sin mosto, sí, señor, y de que le entre á los trigos el gorgojo, de que baiga contribuciones y hasta del cólera morbo.
• Además, nuestras comedias con su cante y su jolgorio, son capaces de ilustrar aun á los mismos demonios.
—¡Lo creel! ¿Y consiente usted que vaya su hija á ese loco de.... ilustración?

—¡Anda leñel pues sí parece un pimpollo cuando sale por las tablas echando aquellos coloquios; sí la viera usted, hasta el médico me la suelta unos pitopos.... Y la chica lo agradece porque en finura es un monstruo desde que va á la comedia; antes parecía un topo, tan tímida que del suelo alzaba apenas los ojos. Ahora saluda con garbo, dice *merci* y *fiarmonico* y *usted me premitte?* y cuando le atusa en madre el moño, que le *bruce la talité*
—Será la *toilette*.

—¡Recongriol yo no entiendo de latines, pero la chica es un pozo de ilustración y escuchándola á mí se me cae el moño.
—Pues límpiese, tío Perico, que yo creo que muy pronto va usted á saber lo que es de esa ilustración un código.

Y lo supo al poco tiempo de escuchar aquel pronóstico; la casa del tío Perico no era ya el hogar dichoso donde con fe y con trabajo se amasaba el pan de todos. Con las costumbres cristianas, con los cristianos reposos se fué el amor al trabajo y se fueron los ahorros. y con el vicio vinieron las riñas y los ahogos. Así un día el tío Perico

se lo contaba al tío Cojo:
«La chica, ya sabe usted cómo se encuentra, y el novio escamao, dice que nones, que él no paga vidrios rotos. Pues ella como si nada, ni se muere de bochorno, ni deja de ir á los bailes ni de darme á mí sofocos. Habla de emancipación, de libertad, ¡qué demonios! de todo lo que ha aprendido en comedias y periódicos. Su madre hecha un babillico, después que tié como todos la culpa de lo que pasa, en cuanto la hablo, ¡recongriol! á escape á llamar al médico porque le ha dao el sopocio. En tanto el mozo diciendo que no quíe hincar más el hombro porque tié mucho talento para andar entre el rastrojo, y que se va á los Matriles á ser anarquista ó cómico y yo, viejo y sin un céntimo, con que para estos agobios dígame usted, por favor, que es lo que dice su código, porque aquel que yo tenía cuando no era tan sablondo y andábamos más dormíos sin comedias ni periódicos, creyendo en Dios, yendo á Misa y no aborreciendo al prójimo ya lo perdimos: con él nunca me faltó el reposo en mi conciencia, ni en casa dejé de haber pan abondo.
—¿Y ahora?....
—A pedir limosna.

—¿Pues no era oficio de go fus que la ilustración rechaza?
—¡A robar!

—¡Misté que el robo tié sus queiebras.
—Pues entonces arrójese usted á un pozo y acaba de padecer.
—O comienze más, ¡recongriol! pues vaya una medicina que tiene usted en su código. Así nunca me creyera sus pedriques del demonio.» Y el tío Perico bufando volvió la espalda al tío Cojo que tras de su mostrador aún continuó tan orondo á otros pobres infelices ilustrando con su código, porque mientras haya mundo nunca han de faltar bolonios.
Sargote.

Notas políticas.

La *Correspondencia Militar*, hablando del sumario formado con motivo de la insubordinación del *Namancia*, dice que se han aportado cartas por los marinos de la escuadra, que de ellas, tal voz, resulten responsabilidades para un político que pertenece al parlamento y tiene ideas muy avanzadas.
Eso, por sabido se calle; ¿quién si no los jefes ácratas son los motores de estas intenciones?

Afirma un periódico ácrata francés de Canalejas, que es «tan clerical ahora, como había prometido ser anticlerical; tan conservador como prometiera ser liberal, Canalejas ha adoptado exactamente todas las ideas que combatía hace dos años, á fin de

salvar al régimen de una crisis dinástica y luchar con más fuerza contra la propaganda republicana.»

Sin duda, al aludido periódico, no se le ha ocurrido dudar de la sinceridad de los hombres políticos y ni de las promesas que hacen desde la oposición. Eso es sencillamente inocente....
¡Que aprenda!

Las relaciones diplomáticas entre Francia y Alemania, son muy tirantes.

Alemania cada día tiene mayores pretensiones respecto del Congo y Francia se verá obligada á aceptar.

La que se ha mostrado insolente con el Papa y la Iglesia y ha hecho mangas y capirotes contra toda ley y contra toda justicia con los bienes de la Iglesia y con las Congregaciones religiosas, ahora tendrá que morder el polvo, pues le causan mucho susto los batallones de caballería que el gobierno alemán ha mandado á la frontera como argumento de la razón que le asiste para hacer sus pretensiones....

Ellos, los masones que gobiernan á Francia, son partidarios del derecho de la fuerza; pues la fuerza es el argumento que les pone delante Alemania.

Un periódico republicano dice: «El fatalismo histórico que no hemos podido vencer, agobia á la nación. Canalejas, que prometió atenuarlo, que fué un enemigo de las instituciones y que no ingresó en el partido republicano porque no vió muy segura la jefatura, ha sido como todos.»

Hay muchos en la vida política que sus ideales están en relación á su metro personal, y ahí tiene explicado el periódico aludido, esos cambios tan frecuentes en los políticos.

PRONOSTICOS DEL TIEMPO

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN, YA SEA LITERAL Ó YA EN EXTRACTO)

El domingo 20, se iniciará en la Península una perturbación atmosférica, porque se acercará á las costas de Portugal un núcleo de fuerzas que producirá algunas lluvias ó tormentas de corto radio en la mitad occidental de la Península.

Esta perturbación atmosférica adquirirá mayor importancia en nuestras regiones el lunes 21, pues además de penetrar en la Península el núcleo de fuerzas del día anterior, se formará en Galicia una depresión. Por la acción de estos elementos se desarrollarán lluvias y tormentas, particularmente desde Portugal y Galicia hasta las regiones centrales, con vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

Del 22 al 23, la depresión de Galicia avanzará por el Cantábrico en dirección al O. de Francia, y el núcleo de fuerzas del interior de la Península evolucionará por el SE. de ella hacia el Mediterráneo. El desenvolvimiento y trayectoria de estos centros perturbadores nos indican que las lluvias y tormentas se irán extendiendo por nuestra Península hasta el Mediterráneo y por el Cantábrico hasta la mitad occidental de Francia, con vientos de diverso rumbo.

El jueves 24, se hallarán los núcleos de fuerzas referidos en los Países Bajos y en el golfo de León, respectivamente. Seguirán registrándose algunas lluvias y tormentas en la Península, principalmente desde el Cantábrico y Centro al Mediterráneo superior, con vientos del 3.º al 4.º cuadrante.

El miércoles 25, se apartarán por el centro de Europa y por el golfo de Génova las depresiones de los anteriores días, y su acción solamente se sentirá un tanto en el Cantábrico y NE. de España.

Del 26 al 27, habrá un núcleo de bajas presiones en el SO. y S. de la Península, el cual causará tiempo más ó menos nublado y algunas lluvias ó tormentas desde el O. al Centro, con vientos del 1.º al 2.º cuadrante.

El lunes 28, el núcleo de fuerzas del SO. y S. de la Península avanzará por el Centro en dirección á Cataluña, ocasionando algunas lluvias y tormentas desde las regiones centrales hasta el Mediterráneo, con vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

El martes 29, se presentará una depresión entre Inglaterra y mar del Norte, y el núcleo de fuerzas del día anterior se hallará en el NE. de España. Se registrará algún chubasco ó tormenta local en el N. y NE. de la Península, con vientos de entre SO. y NO.

Del 30 al 31, los centros de baja presión del mar del Norte y del Cantábrico causarán algunas lluvias y tormentas en la Península, principalmente en su mitad septentrional, con vientos variables

REUNIONES VERBALES

DE ACCIÓN SOCIAL

II

La división de la propiedad en pequeñas parcelas, llamadas *caseros*, y la corta distancia que separa los pueblos entre sí, facilitan aquí la permanencia de las familias en la tierra que para su sustento cultivan. Las mujeres ayudan á los hombres en sus faenas y á veces llevan la parte más dura de los trabajos. Nacidas y criadas en el campo no echan de menos la vida del poblado.

En Castilla, por el contrario, la mujer se aficióna demasiado al pueblo, y aun en los casos en que puede vivir con su marido en la *dehesa*, prefiere quedarse en él, pretextando la educación de los hijos.

Educación que no evita que éstos lleguen al examen de Doctrina que precede al matrimonio, sin conocer la existencia de Dios, como antes á las filas del Ejército sin saber leer, ni escribir.

En el pueblo espera la visita del marido, que va de *muda* cada quince días, y si éste tiene un cargo estable en la finca aunque radique en el mismo distrito, es un disgusto grande en la familia tener que dejar ese pueblo idolatrado al que le une: la rutina, la chismografía, y la vanidad muchas veces.

Yo sé de un propietario de esa provincia, que compadecido de uno de sus pastores, que dormía sólo en un chozo próximo al corral en que encerraba su ganado vacuno, mientras su mujer y sus hijos vivían separados de él en el pueblo, se decidió á construir una casa para reunirlos, pensando que con ello les hacía un beneficio económico además del moral, toda vez que con dos pesetas de jornal puede vivir ahí regularmente una familia junta, aunque no separada. Gastó en ello cerca de mil pesetas; pasó un año, y cuando el propietario volvió á la dehesa, visitó la casa, y estaba vacía. Preguntó la causa al vaquero, y le contestó éste con el aplomo de una convicción arraigada: *quid, iba yo á vivir arreo ahí, estoy en mi chozo tan ricamente*. Ejemplos como éste animan á mejorar el modo de vivir del pueblo.

En las sierras del sur de esa Provincia hay algún término que, como el de San Pablo de los Montes, empieza á aprovechar los manantiales y regueros de la montaña para cultivar pequeños huertecillos, que sirven de vivienda y de sustento á alguna familia la que de ese modo cubre mejor sus necesidades, y se ve más unida por el cariño de padres é hijos; ¡Ojalá que esas vastas dehesas toledanas se poblaran de hogares de sus colonos parcelarios!, pues la permanencia de éstos, del pastor y su familia, y de los propietarios mismos en el campo, había de ser muy provechosa para todos y un gran paso para resolver la cuestión social.

Respecto á cultura y religiosidad, no creo haya otra región que iguale á ésta.

Una y otra, se traslucen en sus menores detalles. Estos fornidos mocetones al salir de sus talleres en los grandes centros de población, guar-

dan una compostura y un respeto á los demás edificantes. Como ejemplo recuerdo, que es usual que al volver del trabajo invadan los tranvías, frecuentados en esta ciudad por señoras elegantemente vestidas. El obrero no sólo observa hacia ellas el mayor respeto, sino que pone especial cuidado al pasar en que su blusa no roce los claros trajes de las damas, por temor á mancharlos; prefiriendo por esta delicada atención ir de pie en la plataforma á sentarse á su lado.

A excepción hecha de Eibar, de la fronteriza Iruñ, y de esta gran urbe de San Sebastián, que es ya un centro cosmopolita, el espíritu religioso se conserva incólume, y aun en las dos primeras poblaciones va ganando terreno, merced á la constante labor de sus dignos arciprestes.

En los pueblos guipuzcoanos no se concibe que haya hombre que deje de oír Misa el día festivo, ni de *cumplir con la Iglesia* á su debido tiempo, y en alguno de ellos, los fieles de ambos sexos acompañan los cánticos litúrgicos del sacerdote en el templo. De los caseríos más distantes acuden á éste á recibir la instrucción parroquial y en las villas de Azpeitia y Azcoitia, los alpargateros (que es la industria más generalizada en el país) rezan el Rosario mientras trabajan.

¡Qué dirán al leer esto, los indeferentes pueblos toledanos, tan retráidos de la Iglesia y de sus prácticas, y las mujeres que en alguno de ellos emplean calificativos ofensivos para los hombres que acuden á la llamada de la campana parroquial!

Pues éste es sin embargo, un pueblo varonil cuya civilización es envidiada hasta por los más adelantados del extranjero. Y no se le crea torvo ni tristón como las nubes que cubren su cielo, es alegre y animado y en sus romerías traspasa, á veces, la preceptiva del rígido moralista. Vive, y como humano, lleva con él las flaquezas que acompañan al hombre....

La influencia del clero, sujeto aquí menos que en otras diócesis al constante trasiego parroquial, que dificulta tanto el íntimo conocimiento de párrocos y feligresos; se vió palpablemente en las manifestaciones católicas del pasado Octubre, á las que acudían pueblos enteros capitaneados por sus curas, que en constante trato con ellos, han conseguido el mayor ascendiente.

Yo ya sé que ahí, se dan casos que demuestran lo que consigue un párroco cuando dedica sus desvelos á la feligresía que le fué encomendada. Conozco la labor social emprendida por meritisimos sacerdotes de la parte meridional de la Provincia; y en un pueblo cercano á su capital á uno que nacido en la familia más acomodada del lugar, ha llegado á ser su cura propio y allí remedia las necesidades de todos con la largueza que le permiten los medios de un saneado capital, y el conocimiento de quien los trata desde su nacimiento.

Las costumbres patriarcales de estas gentes son respetadas hasta por los elementos avanzados de la política, y por no desentonar del cuadro se ha visto á un ex Ministro liberal, en la plaza de un pueblo de su distrito, descubrirse *devotamente* al oír el toque de oraciones; que tal es la fuerza del ambiente en que se vive cuando la robustece la posesión del deseado voto.

Trazado á grandes rasgos y con la brevedad que exige la información periodística, el estado íntimo del pueblo vasco, pasaremos á tratar de las instituciones económico-sociales que le ayudan y completan.

El Conde de Casal.

San Sebastián Agosto 1911.

DICIENDO LA VERDAD

El Sr. Marqués de Arellano, Comandante General de la Marina del Apostadero de Cádiz, en una alocución dirigida á sus subordinados con motivo del fusilamiento del fogonero del Numancia, entre otras cosas, les dijo lo siguiente, que coincide con apreciaciones hechas por nosotros en el artículo de fondo de nuestro número anterior:

«Espero, pues, marineros y soldados, que no volveréis á dejaros seducir por las perniciosas teorías sustentadas por esos miserables que, mientras vierten en vuestros sencillos corazones y en vuestras rectas inteligencias el virus infecto, el veneno sutil de sus doctrinas disolventes, para conducirnos á trances tan tristes como el que acabamos de presen-

ciar, *ellos, cobardemente ocultos en la sombra, desde donde engrimen sus sinistras armas, inviolables desde el encumbrado pedestal que han escalado merced á vuestra candidez y á vuestra complacencia, contemplan fría y desdeñosamente los funestos resultados de su odiosa propaganda* de que sólo vosotros, vuestras madres y vuestros hijos, sois las víctimas expiatorias. Si vuestra ilustración alcanzara á comprender sus perversos fines, en vez de dar oídos á sus engañosas seducciones, á sus cantos de sirena, prestaríais religiosa atención á los consejos paternales de vuestros jefes, á sus carifiosas amonestaciones, autorizadas por sus canas y sus dilatados servicios, *despreciando á esos furibundos corifeos de la injusticia, de la iniquidad, desoyendo sus sofismas incendiarias, que os conducen directamente á vuestra ruina y vuestra perdición.*»

Si los pobres soldados, si los obreros se penetraran de la verdad que manifiestan las palabras del Jefe de la Marina, ciertamente no se dejarían engañar de esos malvados que, ofreciéndoles la redención, sólo buscan su encumbramiento y su medro personal.

LA FERIA

Dícese por ahí que las ferias de nuestra ciudad van transcurriendo este año en medio de la mayor indiferencia, y esto por culpa del Municipio, que ha presentado un programa digno de ir refrendado por un alcalde rural de los de calzón corto y amplia monterilla.

Nosotros ni afirmamos ni negamos. Las ferias se celebran poco más ó menos como los años precedentes: lo que equivale á decir que carecen de todo atractivo.

Durante unos días, en lugar de irnos por las afueras, ó pasearnos por Zocodover, ó por el Miradero, ó por la calle del Comercio, nos bajamos á la Vega, tomamos un refresco, compramos un juguete ó una golosina para los niños, echamos unas perillitas á la rifa y el que es un poco desaprensivo entra á ver el cine.... y eso es la feria.

Una feria por el estilo se sostendría con facilidad durante un año entero. Yo me imagino que si un extranjero que ha leído en la historia el nombre de Toledo y quiere conocer nuestros monumentos artísticos, nos visitase en estos días de feria, llevaría un concepto poco halagüeño de nuestra cultura y adelanto. Lo menos que de nosotros diría, es que vivimos un siglo retrasados.

Los cajones que desfiguran el hermoso paseo de la Vega, los cómicos de á cuarto, los saltimbanquis, los chalanes, los vendedores de baratijas, son figuras que encajan perfectamente en la Toledo de los siglos pasados, en la Toledo de los hidalgos de gotera, sin blanca en el bolsillo, en la Toledo de las novelas picarescas; pero en nuestros días, cuando las vías de comunicación, el desarrollo del Comercio, la proximidad á la Corte, ponen á nuestro alcance cuanto podamos necesitar, todas estas cosas nos parecen un anacronismo, una cosa muerta.

Y ciertos muertos no resucitan. Y por esto mismo, cuando oímos censurar á nuestro Ayuntamiento por haber presentado un programa tan pobre, le disculpamos, y aún le alabamos.

Toledo no reporta de las ferias utilidad apreciable.

Toledo, para divertirse alegremente unos días, debería gastarse buena cantidad de dinero.

Decididamente vale más no divertirse.

Si el Municipio tiene algún dinero que gastar, empléelo en cosas útiles.

Por ejemplo: aquí tenemos monumentos que hacen de Toledo, en el orden histórico-arqueológico, la primera ciudad de España y una de las primeras del mundo. ¿Se ha pensado alguna vez seriamente en atraer forasteros que nos visiten, que se asimilen nuestra historia, que difundan por todo el mundo, si no nuestra cultura actual, la de nuestros antepasados?

Aquí tenemos calles tortuosas, empinadas, llenas todavía de misterios y memorias, donde aún arden lámparas ante antiguas imágenes, testigos de duelos y estocadas; calles que entre las rejas de sus alfeizares guardan suspiros de bellas moriscas, y que hasta en los guijarros con que están empedradas conservan ecos de

las tonadas y coplas de galanes enamorados; calles, en una palabra, que son archivo de poesía y leyendas; pero que francamente, aun á trueque de que la poesía fuese, en parte, arrastrada por la escoba del barrendero, ó puesta en fuga por los golpes del cantero, cumplirían mejor con su destino si el municipio no descuidase tanto la higiene, la limpieza, la comodidad.

Y no seguimos, porque habríamos de trazar un programa tan vasto, que estamos seguros —¡segurísimos!— de que la Excma. Corporación municipal no ha de hacerlo suyo.

Estamos plenamente persuadidos de que todavía, por largos años, continuaremos careciendo de agua hasta para lavarnos la cara una vez al mes; de que los obreros continuarán mostrando sus rostros escualidos flagelados por el hambre en los meses de invierno; de que muchísimos niños seguirán vegetando en medio del arroyo, como la maleza entre las ruinas, por carecer de escuelas medianamente organizadas....

Mas, ¿para qué clamar? El pueblo soberano pide que continuemos gastando los escasos dineros que tenemos en luces de color, en pólvora, en música, en toros....

Y entre tanto, las personas que soñamos con una Toledo culta, intelectual, limpia, progresiva, industrial, habremos de resignarnos á oír por todas partes el sonar estridente de silbatos, trompetas y tambores, á escuchar los gritos de una muchedumbre que huele á escabeche y aguardiente, y á ver convertido nuestro mejor paseo en un campamento de tiriteros, ó en un corral del siglo XVII.

Mas, puesto que la feria place.... siga la feria.

De agricultura

UTILIDAD DE LOS ABONOS

EN EL CULTIVO DEL CENTENO

El centeno se cultiva generalmente en tierras pobres y, por esta misma razón, es uno de los cereales que más necesita el concurso de los abonos para producir buenas cosechas.

Mediante el empleo de 300 kilogramos de superfosfato ó 400 de escorias Thomas y de 75 á 100 de cloruro potásico ó de sulfato de potasa por hectárea, enterrados por una labor antes de la siembra, y de 100 á 150 de nitrato de sosa, aplicados superficialmente en primavera, se consigue aumentar de un modo considerable la producción del centeno.

En tierras arenosas y pobres de cal deben preferirse las escorias al superfosfato y el sulfato de potasa al cloruro, pudiendo también emplearse 300 á 400 kilogramos de kainita, en vez de los 75 á 100 de sulfato. Para los terrenos calcáreos están más indicados el cloruro potásico y el superfosfato.

D. José Jiménez, agricultor de Capileira (Granada) ensayó dichas fórmulas, habiendo conseguido, en una tierra fértil, aumentar la cosecha en un 25 por 100; otros labradores han duplicado la producción y, en algunos casos se puede llegar á triplicarla, principalmente en los terrenos pobres.

CORTADILLOS

En los *Boletines Oficiales* números 193 y 194, se publican varias Reales órdenes del Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, de interés general para los Maestros de Instrucción primaria.

D. Federico Valdés, Comandante de la Guardia civil de Valencia, ha sido asesinado en su domicilio de un balazo en la sien derecha.

El autor del crimen ha sido el asistente de dicho señor, apellidado Cabezas, que después se ha suicidado.

También se tiene por cierto que el móvil del crimen no ha sido el robo, pues dicho Sr. Valdés poseía en su domicilio grandes cantidades de dinero sin que hayan tocado á ellas ni fracturado mueble alguno, por lo que se sospecha tenga su origen en resentimientos particulares.

La Administración de Propiedades é Impuestos de esta provincia, en virtud de lo dispuesto en el art. 324 del Reglamento de Consumos de 11 de Octubre de 1908, recuerda á los Ayuntamientos, en circular fecha 11 del actual publicada en el *Boletín*

Oficial, núm. 196, el deber en que están de remitir á dicha oficina la adopción y preparación de los medios recaudatorios del Impuesto de Consumos.

Ha sido señalado el día 15 de Noviembre próximo, el día que ha de darse principio á las oposiciones de Ayudantes de Obras públicas en virtud de R. O. del 8 del actual.

Ayuntamiento.

Bajo la presidencia del Primer Teniente de Alcalde Sr. Medina, y con asistencia de los Sres Aguirre, Muro, Ortiz, Pintado, Bueno, López (D. L.) y Garíjo, se celebró la sesión de la presente semana.

Si algo interesante podemos apuntar de lo sucedido en esta sesión, indicaremos los ruegos y preguntas formulados; pues la orden del día transcurrió sin incidente alguno.

El Sr. Muro, en primer lugar, encareció la necesidad de que se informase con urgencia sobre la moción del Sr. Gamero presentada en la pasada sesión, evitándose con esto el malestar de gran número de obreros, y que no se dé el caso, como hace pocos días, de que, formados en un grupo, acudan al Gobierno civil en demanda de trabajo.

El mismo señor rogó se vigilen los establecimientos de substancias alimenticias, pues dijo tenía noticias de las malas condiciones en que se vendían las carnes por algunos industriales.

Después preguntó qué había hecho el Alcalde propietario sobre un ruego formulado por él en sesiones pasadas referente á gestionar de los industriales carniceros la baja en el precio de las carnes lanares, encareciendo por segunda vez se cumpla lo que se propone.

Acto seguido se ocupó del estado tan asqueroso en que se encuentran algunas calles, citando entre ellas la del Comercio.

También preguntó el por qué no se había llevado á sesión una instancia de D. Julio Escalante presentada á primeros del mes de Julio.

Y por último, excitó á la presidencia á que siga la campaña emprendida en la cuestión del pan.

La presidencia contestó uno por uno á los ruegos formulados muy cumplidamente.

El Sr. Aguirre dirige una pregunta y un ruego que nosotros no pudimos entender.

Y no hubo más. Hasta otra.

Garlopa.

DE LA PROVINCIA

Gálvez.

Fuerales.—El jueves 17 de los corrientes, por no haber podido ser antes, se celebraron en esta Parroquia los fuerales por el eterno descanso del Sr. Cura Párroco de la misma D. Gregorio Morata, fallecido el día 10 en Villacastán.

Se hicieron con la mayor solemnidad, asistiendo bastante personal, no obstante lo ocupado de la época. El Sr. Cura Regente pronunció una sentida y elocuente oración fúnebre, poniendo de relieve las virtudes del finado y probando á estos feligreses la obligación que tienen de pedir á Dios por quien fué su pastor.

De utilidad pública.

Solicitado por el Ayuntamiento de Villanueva de Bogas se declare de utilidad pública el camino vecinal que desde dicho pueblo enlaza con la carretera de Orgaz á Horeajo de Santiago, se hace saber para que en término de quince días, contados desde el 11 del corriente, para que aquellos que se crean perjudicados puedan reclamar ante dicho Ayuntamiento ó el Gobierno civil.

Igual petición hace el Ayuntamiento de Torrico, del camino vecinal titulado de Talavera de la Reina, que enlaza con la carretera de Jarandilla á la de Navahermosa á Logroñán, concediéndose el mismo plazo que el anterior para iguales fines.

Solicitado por el Ayuntamiento de Villanueva de Bogas se declare de utilidad pública el camino vecinal que de dicho pueblo se dirige á la estación del Casar de la Guardia, del Ferrocarril de Madrid á Alicante, se hace público á fin de que por quien se considere perjudicado, presente la reclamación correspondiente en el plazo de quince días, desde el 11 del corriente.

Igualmente el Ayuntamiento de Las Herencias solicita se declare de utilidad pública un puente sobre el arroyo de Valdemorales, en el camino de Las Herencias, á la carretera de Talavera á la de Navahermosa á Logroñán. Se hace público con el mismo fin que los anteriores.

Avance Catastral.

Desde el día 21 a las nueve de esta mañana se reunirán en la Casa Ayuntamiento de Portillo, la Junta pericial de dicho pueblo a fin de celebrar los juicios verbales contradictorios.

A dicho acto asistirá el Ingeniero Agrónomo D. Manuel Basarín y del Aguila ó el Perito Agrícola D. Bernardo Ruiz del Olmo.

DE LA CAPITAL

Peticion de trabajo.

El domingo se reunieron los obreros y fueron pacíficamente en manifestación a pedir al Sr. Gobernador protección para el trabajo, pues son muchos los que no tienen donde ganar qué comer.

El Secretario Sr. Parreño, por ausencia del Sr. Gobernador, recibió a los manifestantes prometiéndoles interponer sus buenos oficios a favor de sus justas peticiones.

Esperamos que así sucederá y que serán atendidos los obreros en una cosa tan justa y tan correctamente pedida.

Concurso á Curatos.

Queda abierto en la Diócesis de Avila, y advertimos á quienes pueda interesar, que hay gran número de ellos vacantes, y que pueden presentarse las solicitudes y documentos hasta el 20 de Septiembre, y los ejercicios serán el 27 y el 28 del mismo.

Suspension de Concurso.

D. Elias Montoya, Comisario Regio Presidente del Consejo provincial de Fomento, nos ruega demos cuenta en el periódico, del aplazamiento del Concurso regional de ganados, maquinaria y productos agrícolas, que habia de verificarse en Ciudad Real del 19 al 22 del presente, quedando aplazado para el próximo mes del 21 al 24, fecha en que habrá desaparecido la epidemia de glosopoda, de la que se han presentado algunos casos en ganados de la provincia y ha motivado la suspensión dicha.

Vacantes.

Lo está una Canonjía en la Catedral de Madrid, que ha de ser provista por oposicion, debiendo los aspirantes presentar sus documentacion durante cuarenta dias, que terminan el 20 de Septiembre próximo.

También se encuentra vacante la plaza de Médico titular de Ciruelos, con un sueldo anual de 750 pesetas, y 200 de gratificacion.

Las solicitudes á dicho Ayuntamiento en el plazo de 30 dias, contados desde el día 2 del corriente.

Plan de aprovechamiento forestal.

En el Boletín Oficial aparece el plan de aprovechamiento forestal de 1911 á 1912 de los montes exceptuados de la desamortizacion, y se dan instrucciones para las subastas respectivas.

Nombramientos.

Ha sido nombrado Teniente Coronel de la Comandancia de esta capital D. José María Concer.

Registrador de la propiedad de Torrijos D. Agustin Jimenez Frutos.

El cólera.

Se acerca con pasos de gigante. Por espíritu de conservacion debemos prepararnos: á la defenza para conseguir el éxito más completo, lo que alcanzaremos tomando el exquisito y aromático Café torrefacto de *La Estrella*, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Confeitería y

Coloniales, calle Real de la Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

Expropiaciones.

Por el Gobierno civil de la provincia, *Boletín Oficial* núm. 193, se publica una circular haciendo saber á los individuos cuya relacion se acompaña á la misma, que en el plazo de veinte dias puedan reclamar del expediente de expropiacion forzosa, que en virtud del artículo 17 de la ley de 10 de Enero de 1879, se ha formado de aquellas líneas que han de ser ocupadas con la construccion de la estacion del ferrocarril de Toledo.

No habiéndose hecho reclamacion alguna en contra de la necesidad de la ocupacion de las líneas que en término de Seseña se han de expropiar para la construccion de la casa núm. 7, para guarda de la Real Arqueia del Jarama, el Sr. Gobernador civil ha declarado necesaria dicha ocupacion en virtud de las facultades que le confiere el art. 18 de la ley de expropiacion forzosa.

Libro.

Ha visto la luz pública un libro del conocido escritor D. Juan Moraleda, sobre la Danza de los Seises de la Catedral, en que trata de la antigüedad, vestidos, música, etcétera.

Se vende en la libreria de D. Celedonio Martín al precio de 1,50 pesetas.

Nos alegamos.

Persona que nos merece crédito nos dice que el próximo lunes serán admitidos varios obreros en la Fabrica de Armas, continuando la admision varios dias hasta completar el número de ciento.

Obsequio á los lectores

de *El Castellano*.

Viaje veraneo colectivo en Suiza vía *Hendaya-Lourdes-Cerbere*.—Tres combinaciones á 375, 500 y 750 pesetas, incluido todo, en compañía directiva de un suizo.

Salida de Madrid el 1.º de Septiembre; vuelta en Madrid el 30 de Septiembre.

Para disfrutar de estos precios excepcionales de propaganda es preciso remitir este anuncio núm. 51, C; valadero sólo hasta el 20 de Agosto.

Viajes y estancias aisladas en Suiza para sanos y enfermos en cualquier fecha.

Para más detalles escribir en seguida á J. Sennhauser, Amparo, 85, Madrid.

Multas.

Por la Administración de Propiedades (*Boletín Oficial* núm. 194), se publica una relacion de Ayuntamientos á quienes se les notifica la imposicion de una multa de 17,50 pesetas, por no haber remitido las certificaciones del 1,20 por 100 sobre pagos.

Subastas.

Por la Jefatura provincial de Telégrafos de esta provincia se sacan á pública subasta 187 postes inútiles, resultantes de la reparacion general de las líneas telegráficas de esta provincia.

Las proposiciones á dicha Oficina, Alfonso XII, 1, durante el plazo de quince dias, desde el 11 del corriente.

—El día 2 de Octubre venidero se celebrará subasta pública en la Casa-Cuartel de la Guardia civil para el suministro de bañeras para las Comandancias de Toledo, Cuenca y Ciudad Real.

La subasta será á las once, y el contrato ha de ser por cuatro años. El pliego de condiciones, en la Casa-Cuartel dicha y en las Subinspecciones de los Tercios.

Por blasfemo.

Victoriano Barajas y Garcia, natural de Val de Santo Domingo, ingresará en la Cárcel de esta ciudad á cumplir una quincena impuesta por blasfemar en la vía pública.

A él se hace, y sirva esta medida de escarmiento á los que atreven á diario el espacio con sus palabras malsonantes.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Agosto.—Día 20, Parroquia Musarabe de San Marcos, y 21 y 22, Iglesia de Padres Jesuitas.

Iglesia de Padres Carmelitas—Durante la semana, habrá Misas de media en media hora desde las cinco hasta las ocho y media.

Convento de Bernardas.—El día 20, solemnes cultos á San Bernardo. Por la mañana, á las diez, exposicion de S. D. M. y Misa, predicando D. Calixto Rubio y Aparicio. Por la tarde, á las seis, Estacion, Procecion de Altares, Santo Dios, adoracion de la Reliquia del Santo, Gózos y Salve á Nuestra Señora.

Hay Jubileo Confesando, Comulgando y visitando la Iglesia.

Oratorio de San Felipe Neri.—Mañana será la Misa de la Congregacion de San Luis Gonzaga á las nueve y media.

El jueves, día 24, habrá Misa de Comunión general á las siete y media.

Convento de San Clemente.—Mañana 20, función solemne á San Bernardo. A las diez y media, Exposicion y Misa, en la que será orador un Padre de la Compañia.

PASATIEMPOS

Solucion á la tarjeta numérica del número anterior.

Patrocinio Roca Aparicio
Capitán
Coria

Han remitido solucion exacta, entre otros varios, Nicasio Alvarez, Salustiano Montearagón, «Uno de la Rioja», Romualdo Serrano, M. P., «Un talaverano», Pepito, Saturnino Luengo y Evaristo M. Velasco.

Vinos de los Cosecheros Villegas Hermanos

En los Despachos de Vinos situados en las calles de la Granada, 6, y Santo Tomé, 20, se expenden los vinos á los precios siguientes:

	Pesetas.
Tinto y blanco, 16 litros	4,50
» » 8 »	2,25
» » 4 »	1,15
» » 1 litro	0,30
» » 1/2 »	0,15
» » 1/4 »	0,08

Colegio Reina Victoria

para huérfanos de Empleados civiles.

Necesitado este Colegio adquirir géneros, comestibles, vinos, aceites, vinagres, etc. y efectos de mesa y cama, se abre un concurso (que se cerrará el día 20 de Agosto actual), para que los dueños de los centros productores, fábricas y almacenes que lo deseen puedan remitir muestras con los precios y condiciones. Los precios de los géneros se entenderá que son puestos en una de las Estaciones de Madrid.

Se advierte que el porte de las muestras ha de ser por cuenta del remitente y que dichas muestras no se devuelven.

La correspondencia y muestras deben dirigirse al Sr. Presidente del Consejo de Administración del Colegio «Reina Victoria», calle de las Conchas, núm. 1, duplicado, 3.º, Madrid.

VENTA DE DEHESA

Se vende en pública subasta, que tendrá lugar á las doce del día 27 del corriente mes, en la Notaría del Dr. D. José de Prada, calle de la Rúa, núm. 48, Salamanca, la dehesa titulada de «La Torre», situada en el término municipal de Villasequilla, partido judicial de Ocaña, provincia de Toledo, destinada á pasto y labor con olivares, edificios, huerta cerra-

da, árboles frutales, etc. Hace una cabida de 876 hectáreas; la atraviesa la vía férrea de Madrid á Alicante y la riega el arroyo Melgar.

El título de propiedad y pliego de condiciones se hallan de manifiesto en dicha Notaría, por la que se facilitarán á los que deseen interesarse los datos que pidan.

¿ Sufre V. del Estómago ?

¿ No tiene V. apetito ? ¿ Digiere con dificultad ? ¿ Tiene V. gastritis, gastralgia, disenteria, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, anemia con dispepsia, una enfermedad del intestino ? ¿ Por la mañana, al levantarse, tiene la lengua sucia, mal olor de aliento, está bilioso, tiene agua de boca ? Después de las comidas, tiene V. eructos agrios, gases, pirosis, vahidos, pesadez de cabeza, ruidos en los oídos, sofocacion, opresion, palpitaciones al corazón ? ¿ Tiene V.

DISPEPSIA

y dolores al vientre, á la espalda, vómitos, diarrea ? ¿ Se altera V. con facilidad, está febril, se irrita por la menor causa, está triste, abatido, evita el trato social, teniendo por la noche ensueños, sueño agitado, respiracion difícil ? ¿ Ningun remedio, ningun régimen han podido curar á V. ? Consulte V. con su médico y le recetará el ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS (*Stomaxil*) y recobrará la salud.

Se vende en las principales farmacias del mundo y Serrano, 20, MADRID. Se remite por correo foliado á quien lo pide.

TOLEDO
IMPRENTA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ
Comercio, 66, y Lucio, 8.

NAVIGAZIONE GENERALE ITALIANA

Servicio acelerado postal y comercial para el Sur de América (Brasil, Uruguay, Argentina.)

EL MAGNÍFICO VAPOR DE 11.000 TONELADAS

SARDEGNA

saldrá de Almería el 23 de Agosto de 1911 para Río de Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, con breve escala en Dakar.

Tomará carga y pasajeros en 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

Exactitud en los itinerarios, cámaras de lujo, confort moderno, comodidad, buen trato, higiene, hospital, departamentos ventilados, luz eléctrica, telégrafo sin hilos, dos hélices.

COMIDA ESPAÑOLA

Aviso.—Para obtener plaza los viajeros de cámara y los de 3.ª, avisarán con tiempo y mandarán sus documentos al Consignatario. La lista de pasajeros quedará cerrada la noche anterior de la salida del buque ó antes si se han cubierto las plazas reservadas á este puerto.

Consignatario: Alfredo Rodríguez Burgos, calle de Gerona, núm. 5 (al lado de la Audiencia), Almería.

niente, cómoda y fácil para el trazado de un puente.

Si; aquellos machones ó cepas de fuertísima argamasa, conglomerados, de menuda piedra y cal, que le dan la consistencia de un solo cuerpo; aquellos son pruebas ostensibles de que fueron los estribos del puente por donde pasaba la famosa *Vía lata*, ó otra vía, si no estás conforme en que fuera ésta.

Un dato más que corrobora mis afirmaciones es el siguiente: Desearo comprobar mis sospechas, una hermosa tarde del pasado Otoño exploré aquellos sitios en una barca; el río venía bastante bajo, las aguas estaban un tanto diáfanas, y siguiendo la línea de los dichos estribos, pude ver allá en el fondo oscuros bultos y que descollaban algunos pedruscos, alineados todos ellos. El Barquero, Alejo Moraleda, me aseguró que en los treinta años que lleva allí pescando, y durante la vida de su padre, que tuvo el mismo oficio, siempre que tendían las redes en aquel sitio se les prendían en el fondo, y que al descender los buzos para desenredarlas, les costaba gran trabajo, porque eran unas pilas de mampostería igual á la de los estribos; todo demostrando que aquello fué un puente y no otra cosa.

De todos los estudios hechos sobre los

restos romanos en Toledo, se ha venido á deducir que en aquella época lo principal de la poblacion, estaba en la Vega: allí han aparecido multitud de cimientos y objetos usuales de los romanos, todo acusando la existencia de la ciudad. Mientras que en la parte alta, donde hoy asienta ésta, los historiadores y exploradores no han descubierto más que un reducido recinto fortificado, un presadio, ocupando la parte más dominante, tan á propósito para la defenza; ¿qué mucho, pues, que el *Camino de la Plata* no viniera á buscar precisamente la parte baja donde se hallaba situada la poblacion, que no la elevada, la cual servia más bien para su defenza y atalaya?

Además de todo lo expuesto, si se examinan las ruinas del puente titulado *Baño de la Caba*, se verá que la construccion árabe del torreón está superpuesta á la romana, que los cimientos y parte inferior del mismo son romanos, que los machones que sobresalen del agua y el estribo opuesto, lo son idénticamente; se deduce que allí hubo otro puente de la época, por donde tal vez volviera á atravesar el río la referida vía, ó otra que partiera también de Toledo, según aseguran muchos autores.

De todas estas disquisiciones, que parece-

sólo los que varían por razones de lugar y tiempo, por la naturaleza del terreno, alcance de las armas arrojadas, movimientos de los combatientes y disciplina, instruccion y moral de éstos.

La posición de que tratamos, es fuerte por sí misma, domina todo el llano de la Huerta del Rey, vigila la parte del río comprendida entre Azucaica y más allá de la Virgen del Valle; observada la *Vía Lata* en la direccion que nos hemos empeñado en descubrir, está íntimamente relacionado con ella y también protege el acueducto, en cuya conservacion tanto interés habrian de tener los romanos: concuevas todas que obligarían á éstos á levantar en aquel sitio una importante y bien guardada fortaleza.

Por más que he registrado historias de Toledo, por más que he rebuscado entre las obras que han llegado á mis manos sobre monumentos romanos en esta ciudad, en ninguna encuentro mención de que haya existido en aquel cerro ninguna fortificacion ni otro edificio alguno. Todos los autores que he revisado, al hablar del Castillo de San Cervantes, no nos refieren su historia, sino á partir de la Reconquista; nada de época anterior, y sin embargo, bien á la vista están y han estado los cimientos que anall-

para comprender el aserto de mí dicho: por allí no hay ni la más ligera señal, ni el más insignificante vestigio de que pasara ningún camino. En cambio los hay patentes de que la atarjea surcaba en busca del canal que soportaba aquella edificacion sobre el río.

Respecto á la segunda premisa, debo tan sólo hacer presente, para probar que aquello no fué hecho para puente, la circunstancia de que resulta muy estrecho para que pudieran pasar por encima de él aquellos grandes y pesados carros de guerra que necesariamente tendrían que acompañar á las legiones romanas, puesto que de una comunicacion militar se trata.

¿Por dónde, pues, seguía ésta? ¿Por qué parte cruzaba el río? He aquí el objeto principal de mi estudio, al que te invito para que me acompañes, amable lector; porque tú, con tu ilustrado criterio, de seguro me darás las luces que yo necesito para poder ver á través de la obscuridad de aquellos remotos tiempos.

Dejamos al camino en cuestion, cuando nos dirigimos hacia el acueducto; volvamos sobre él, y observemos con su orientacion, desde que da la vuelta al Cerro Cortado, es de Sur á Norte, y que evidentemente esa era la que debia continuar, y además, que el

No bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin inconveniente del estómago.

MUESTRA GRATUITA. Todas aquellas personas que tengan un embriagador en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escríbale hoy COZA POWDER Co., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. se presenta á uno de los depósitos al pedirla puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, pídesele; escribir para adquirir la muestra gratuita, dirija directamente á COZA POWDER Co., 76 Wardour Street, Londres 492

Depósitos: En Toledo, Farmacia de D. José María de los Santos, calle de la Hata, n.º 23.—En Calzada de Gropesa, Farmacia de D. Justo Fernández.—Talavera de la Reina, Farmacia de D. Pablo Congregado, Medellín, 9.

ULTRAMARINOS
DE
Mariano Hernández
Barrio Rey, 3 y 5, Tlf. 231
TOLEDO

SAN JOSÉ
FÁBRICA DE JABONES DE PRIMERA
JABÓN SEVILLANO
D. Blas Faraco, Ciudad, 11
TOLEDO

Imágenes de pasta madera
materia indulgenciable
aprobada por la Sagrada Congregación de Ritos é Indulgencias.

Vía Crucis y Sagradas Familias con capilla para la visita domiciliaria.
Precios sumamente módicos.

Sebastián Díaz Marta — Comercio, 10 — TOLEDO

En este Bazar se venden Custodias, Candeleros, Cálices, Vinajeras, Incensarios, Sacras, etc., etc., en plata meneses y metal dorado.
Se facilitan precios y diseños.

LA UNIÓN ECLESIASTICA GRANDES TALLERES DE ROPA TALAR
D. José Cavanna
PLAZA DEL CELENQUE, 1—MADRID

CAFÉ TORREFACTO
PEDIDLO EN TODAS PARTES

TOLEDO

Fábrica: Núñez de Arce, 12
SANTIAGO CAMARASA
TOLEDO

EL LEÓN
CEMENTO PORTLAND
ARTIFICIAL DE MATILLAS (GUADALAJARA)

Administración central: Lealtad, 13 MADRID. Dirección telegráfica: Anglocemen MADRID.

El Cemento Portland Artificial, marca EL LEÓN, de la Fábrica de Matillas (línea M. Z. A.), dotada con los más modernos HORNOS GIRATORIOS, es de FRAGUADO LENTO, MOLIENTA FINA, COMPOSICION QUIMICA EXACTA, el más resistente y económico, no sólo por su precio bajo, sino porque mezclando UNA parte de cemento con CINCO de arena, tiene mucha más resistencia que los demás cementos.

PRUEBAS MECANICAS

FINURA MALLAS	FRAGUADO		Prueba de expansión Centímetro	RESISTENCIA A LA TRACCION EN KILOGRAMOS, POR CENTIMETRO CUADRADO			
	OFICIAL	VITAL		PASTA PURA CON 25% DE AGUA		PASTA DE 1 DE CEMENTO Y 3 DE ARENA CON 7% DE AGUA	
	h. m.	h. m.	4mm.	A los 7 días	A los 28 días	A los 7 días	A los 28 días
12%	2,50	11,0	4mm.	45	70	16	30

Resistencia á la compresión, una parte de Cemento con tres de arena:
A los 7 días, 192 kilos por centímetro cuadrado.—A los 28 días, 371 kilos id. id.

Depósitos de venta.—PROVINCIA DE TOLEDO.—Toledo: D. Cirilo Ormachea, Ferrería, Cadenas, 16; D. Julio Torca, Ferrería, Zocobover, 4; D. Juan Francisco Barbudo, Almacénista, Miradero, 33; don Nazario del Prado, Almacénista, Paseo de la Reina.—Guadalupe de la Orden: D. Alejo Gallego, Fábrica de Muebles. Ocaña: Sr. sucesor de Romero, Almacén, Mayor, 6 y 8.

CHOCOLATE DE LA TRAPA
FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses
VULGO TRAPENSES
DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAÑOS.

PAQUETES PASTILLAS PESETAS

1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos... 14, 16 y 24 1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
2.ª marca: Chocolate de Familia. » 460 » ... 14 y 16 1,50, 1,75, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate Económico. » 360 » ... 16 1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el empaque. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

Gran taller de Coches y Agencia de Transportes
de la
Empresa de coches de los Ferrocarriles
de
Madrid, Zaragoza y Alicante.

CENTRAL: Plata 28.—Teléfono 54.
COCHERAS: San Salvador, 4.—Teléfono 143.
TOLEDO

Relojería, Óptica y Material Eléctrico
ANICETO DEL VALLE, Belén, 15, Toledo

Inmenso surtido en relojes de bolsillo desde 4,50 pesetas hasta 1.000 ídem.—Despertadores corrientes y de última novedad.—Relojes pared desde 4 pesetas.

Esta casa, que trabaja la óptica con gran extensión, ofrece gafas y lentes con cristal roca 1.ª desde 7 pesetas. Lentes ahumados con cristales especiales de colores higiénicos.—Gemelos para teatro, campo y prismáticos.

En electricidad tiene cuanto concierne al ramo, y en bombillas hay de todos los voltajes desde 0,50 pesetas.

Belén, 15, Toledo — ANICETO DEL VALLE — Belén, 15.

Cerería, Librería, Objetos de escritorio, Papelería, Coronas y Flores de M. San Román
Comercio, 16, TOLEDO
La Antigua Funeraria
Sal, 11.—Teléfono 255.

terreno no lo dice: en esa dirección nos encontramos con una vaguada, por donde fácil y suavemente se desciende hacia la llanura de la Huerta del Rey. No tiene nada de extraño que desaparecieran las señales de la calzada, toda vez que la erosión de las aguas y los agentes atmosféricos debieron destruir ó sepultar todo el firme y la grava, en términos que haya quedado borrado el trazado, que sin duda iría por una de aquellas laderas (1).

A mayor abundamiento, cuando se hicieron las obras de la Estación del Ferrocarril, aparecieron en 1858 según nos afirma Gamero en su *Historia de Toledo*, en la nota de la página 182, resto de un edificio romano, con una cisterna y un precioso pavimento de mosaico, que fué llevado al Museo provincial; así como multitud de monedas. Posteriormente, según se me ha asegurado por personas de crédito, en otras excavaciones han sido encontradas ánforas, lámparas y otros vasos de origen marcadamente romano.

El hallazgo de estos restos, no son ciertamente pruebas inequívocas para demostrar

(1) Hace pocos años, cuando se hicieron obras para aumentar el caudal del manantial de Cabrañuelo, aparecieron restos de la calzada.

las ruinas del Castillo de San Servando. Boremos á éste también de nuestra mente, fijémosnos tan sólo en el suelo, no nos fijemos tampoco en las sepulturas abiertas en la roca viva, que aparecen al pie del castillo y en su parte occidental; porque, según unos, son ibéricas, y según otros, árabes. Vámonos al borde de la meseta, y nos detendremos seguramente ante el precipicio, y allí podremos observar claramente el cimicento de un recinto de una edificación romana, de planta rectangular y redondeados los vértices; cuyo perímetro coronaba perfectamente el cerro.

Y si nos pasamos á observar la parte inferior del frente meridional del castillo por donde tiene hoy su única puerta de entrada, podremos notar que el muro desde el torreón SE, hasta la citada puerta árabe está construido sobre otro romano, que es precisamente lo que nos señala el paso del recinto que nos preocupa ahora, por el frente que mira hacia el acueducto.

Luego allí no cabe duda que existió una fortaleza, gemela de la del Alcázar, que tendría el mismo objeto militar que aquélla; dominación de la ciudad en la Vega y defensa de los pasos del río.

Los principios de la Táctica han sido, son y serán inmutables, sus procedimientos, son

rán más ó menos aventuradas, pero de las que no hago un criterio cerrado, yo aprendo que en la parte del río que hoy conocemos con el nombre de Safont, debió existir un puente romano, del que hasta ahora nadie nos ha dado noticia.

II

Si no te fatiga mi desaliñada exposición, te ruego ahora, paciente lector, que me acompañes á dar otro paseo mental por el encumbrado cerro de San Servando; pero cierra los ojos para no ver el actual puente de Alcántara; bórralo de tu imaginación, porque en la época á que nos remontamos en nuestro estudio, no existía. Su origen, como sabes muy bien, es árabe.

Antes de subir, fijémosnos en unos fragmentos, desprendidos de la cresta del cerro, que hasta allí fueron rodando; no creo que habrá ninguna duda para asegurar que son de hechura coetánea á la del acueducto y á la del puente de Safont. Si levantamos la vista observamos su reciente caída, ocasionada por algún barreno de los que allí han explotado para arrancar piedras, y que proceden de un ángulo de cimentación romana.

Subamos á la meseta sobre que se alistan

el paso del camino; pero sí son indicios vehementes para vislumbrar su cercanía; pues en todos los tiempos los caseríos, como por allí se descubre que debieron existir, se han situado en las inmediaciones de aquéllos.

Además, lo despejado del terreno de la Huerta del Rey, induce á creer que por allí, con más facilidad que por ninguna otra parte, habrían de avanzar en busca del puente necesario para atravesar el río.

Sigamos nuestro paseo, querido lector, y lleguemos á la orilla de él, fíjate en el sitio en que actualmente existen unas azudas, á unos cien metros de la presa de Safont; detente allí y observa junto á ellas unos frengones y cimientos que desde luego no dudarás de su factura romana, que tienen bien caracterizada; dirige una visual á la otra orilla y allí verás otros restos idénticos. ¿Qué te acusa todo esto? ¿Una presa? De ningún modo; para que tal ocurriera tendríamos que ver elevado agua arriba el lecho del río, no podría haber desaparecido el escalón por donde descendieran las aguas, algo nos lo dejaría vislumbrar; pero no es así; precisamente es por donde se desliza con más suavidad y más majestuosamente el río, por lo que se le domina río llano y río llano, precisamente es la parte más conve-